

VIERNES 31

WWW.PRIMICIADIARIO.COM

ISSN 2323-0606

PRIMICIA



AÑO 18 • ISSN: 2323-0606 • BOGOTÁ - COLOMBIA OCTUBRE DE 2025

Majestuosidad Puntiaguda:



TEMPLO HINDÚ, EMBLEMA INDONESIO

Prambanan, construido en Java durante la dinastía Sanjaya del Reino de Mataram, es un majestuoso complejo de templos hindúes caracterizado por sus altas y puntiagudas estructuras, un emblema de la arquitectura indonesia.

Eje de la Violencia:

ALIANZAS EN EL PACÍFICO COLOMBIANO



Nueva Embajada de Colombia en
Arabia Saudita:

SÍMBOLO DE DIGNIDAD, BELLEZA Y APERTURA GLOBAL

Eje de la Violencia:

ALIANZAS EN EL PACÍFICO COLOMBIANO

Pacífico
Primicia Diario

Informes de inteligencia militar y análisis civiles confirman que los departamentos de Chocó, Valle del Cauca, Nariño y Cauca constituyen el «eje más crítico» de la confrontación en Colombia. La violencia se exacerba por la consolidación de alianzas tácticas y multipropósito entre Grupos Armados Organizados (GAO) y estructuras del crimen transnacional, permitiéndoles «eludir los operativos militares y fortalecer su control territorial».

Nariño y Cauca

Esta región es el epicentro de la disputa por las rutas del narcotráfico hacia el Pacífico:

En Nariño y Cauca, el Bloque Occidental «Alfonso Cano» (vinculado al Estado Mayor Central – EMC), mantiene nexos directos con la «Segunda Marquetalia» de alias 'Iván Márquez'. Esta colaboración busca asegurar el dominio de los corredores estratégicos y las economías ilícitas.

La situación se agudiza por la presencia y confrontación del ELN y la influencia de mafias emergentes asociadas a cárteles mexicanos. La Armada Nacional intensifica su ofensiva contra la producción de alcaloides, un reflejo de la densa actividad criminal que incluso ha propiciado alianzas para la movilización de cocaína hacia Centroamérica y EE. UU. desde zonas como Tumaco.

Chocó y Valle del Cauca



La pobreza y la guerrilla en el Pacífico colombiano

El acceso al mar convierte a Chocó y el Valle del Cauca (especialmente Buenaventura) en corredores vitales para el tráfico de drogas y armas:

La subregión del San Juan es un escenario de graves enfrentamientos entre el ELN y el Clan del Golfo (AGC), cuya expansión territorial se

enfoca en zonas como el Bajo Baudó. Esta confrontación es la principal causa de la crisis humanitaria, el desplazamiento y el confinamiento de comunidades afrodescendientes e indígena.

Aunque la influencia directa del Clan del Golfo se ha reducido en áreas urbanas del Valle

del Cauca, su vacío ha sido ocupado por mafias emergentes con lazos claros con cárteles internacionales, enfocadas en el control del puerto y las rentas ilícitas asociadas al tráfico.

Alianzas Multipropósito

La colaboración criminal no se limita al Pací-

fico: se extiende a otras zonas críticas para fines logísticos y económicos:

En el Bajo Cauca Antioqueño, existe una alianza entre el ELN y disidencias (como la de alias 'Calarcá') contra el Clan del Golfo. Paralelamente, en la Orinoquía, el ELN y la «Segunda Marquetalia» han consolidado una alianza para el dominio del narcotráfico.

Los GAOs se enfocan en «alianzas multipropósito» para consolidar el control sobre economías ilícitas clave: el narcotráfico, la minería ilegal y la extorsión.

Las autoridades alertan que esta compleja red de colaboración entre GAOs (EMC, Segunda Marquetalia, ELN y Clan del Golfo) ha incrementado el riesgo humanitario y la dificultad de las operaciones de la Fuerza Pública en todo el país.



Toda clase de grupos de derecha y de Izquierda además de narcotraficantes operan en el Pacífico colombiano.

Colombia y la Devastación en Jamaica tras el «Huracán Melissa»:

GESTO DE FRATERNIDAD



UNA ISLA HERIDA: ASÍ QUEDÓ BLACK RIVER TRAS EL PASO DEL HURACÁN MELISSA EN JAMAICA

Primicia Diario

El Gobierno de Colombia ha manifestado su profunda «solidaridad y consternación» con la República de Jamaica ante la catástrofe desatada por el huracán Melissa. Este fenómeno meteorológico, que alcanzó la máxima categoría 5, ha dejado una trágica estela de víctimas y una afectación material sin precedentes en la nación caribeña.

La respuesta de Bogotá se articula a través de su

misión diplomática, reflejando el compromiso inherente de cooperación regional ante los embates de la naturaleza.

Colombia Gestión y Ayuda

El liderazgo diplomático colombiano ha sido crucial en la gestión inicial de la crisis:

La voz más enfática en la escena internacional provino de la embajadora de Colombia en Jamaica, Emiliana Bernard Stephenson, quien, en una declaración contundente, sentenció que «Jamai-

ca está destruida». La embajadora procedió a realizar un «llamado urgente a la comunidad internacional» para que se movilice y brinde apoyo humanitario vital a la isla.

La Embajada colombiana confirmó que trabaja en «estrecha coordinación» con la Cancillería y el Gobierno jamaiquino, enfocada en «canalizar los apoyos» que Colombia pueda ofrecer a su nación vecina.

Desde los momentos previos al impacto, la misión diplomática mantu-

vo un «seguimiento permanente a turistas y residentes» colombianos, particularmente en zonas de alto riesgo como Montego Bay, para garantizar su seguridad y coordinar acciones con las autoridades locales.

Víctimas y Afectaciones

El huracán Melissa ha sido catalogado como «la tormenta más fuerte que jamás haya golpeado la isla caribeña». La magnitud de la devastación llevó al primer ministro jamaiquino, Andrew Holness, a declarar formalmente al país como «zona catastrófica».

Detalle de los Daños

Reportes preliminares confirmaron al menos cuatro muertes en Jamaica, una cifra que las autoridades advierten que podría aumentar a medida que avanzan las operaciones de rescate.

Los conteos iniciales indican que alrededor de 1.5 millones de personas, de los casi 3 millones de habitantes, se han visto afectadas por el ciclón. Más de 13.000 personas fueron desplazadas, activándose más de 521 albergues.

Se reportaron graves inundaciones, colapso de carreteras destruidas y la incomunicación de numerosas comunidades en parroquias como Clarendon, Manchester, Saint Elizabeth y Westmoreland.

Los centros hospitalarios del suroeste de Jamaica sufrieron daños. El Aeropuerto Internacio-

nal Norman Manley en Kingston requirió varios días para ser reabierto y recibir vuelos de ayuda de emergencia.

El huracán tocó tierra con vientos de hasta 295 kilómetros por hora, causando una «destrucción estructural total» en las áreas más expuestas.

Ayuda

La tragedia de Jamaica ha movilizado a la región caribeña y a socios internacionales:

Entidades como el Programa Mundial de Alimentos (WFP) han alertado sobre la necesidad urgente de asistencia alimentaria para más de 720.000 personas.

Anunció el envío de un cargamento de 20 toneladas de ayuda humanitaria para Jamaica, a través de la aerolínea estatal Conviasa, como parte de su asistencia a los pueblos afectados del Caribe, por parte de Venezuela.

Otros aliados clave como Estados Unidos, el Reino Unido (con \$3.3 millones de dólares en fondos de emergencia) y Puerto Rico también se han comprometido a enviar recursos y conocimiento para apoyar la recuperación de la isla.

La situación en Jamaica tras el huracán Melissa ha generado una respuesta de solidaridad activa por parte de Colombia, que se compromete a asistir a su vecino caribeño en la fase de recuperación y reconstrucción.

Nueva Embajada de Colombia en Arabia Saudita:

SÍMBOLO DE DIGNIDAD, BELLEZA Y APERTURA GLOBAL

Javier Sánchez
Enviado Especial
Riad Arabia Saudita

El presidente de Colombia, Gustavo Petro, en el marco de su estrategia de diversificación de alianzas y fortalecimiento de la política exterior multipolar, inauguró la nueva Embajada de Colombia en Arabia Saudita (Riad), un evento que ha sido enmarcado por el gobierno como un hito diplomático y cultural.

La apertura de esta misión diplomática se produce en el contexto de una gira más amplia del mandatario por países de Oriente Medio (que incluyó Catar y Egipto), buscando atraer inversiones, particularmente en el sector de la transición energética, y redefinir el papel de Colombia en el escenario global.

Apertura

La decisión de establecer una embajada en Riad, uno de los centros económicos y políticos más importantes del mundo, se sustenta en varios pilares clave de la política exterior del Gobierno del Cambio:

La principal motivación, según las declaraciones de Petro, es la necesidad de que Colombia «no se bloquee, se abre a todo el mundo». El mandatario busca diversificar los socios económicos y políticos más allá de los ejes tradicionales, como Estados Unidos y Europa.



El presidente de los colombianos, Gustavo Petro Urrego, dio al servicio la nueva Embajada de Colombia en Arabia Saudita.

Arabia Saudita, como una de las economías más grandes y poderosas del mundo, es crucial para la atracción de inversiones sauditas en proyectos de energías limpias y transición energética, un eje central del gobierno de Petro. Du-

rante las reuniones, también se abordó la cooperación en sectores como la agricultura y la salud.

Esta apertura se alinea con la decisión previa del Gobierno de Arabia Saudita de abrir su propia embajada en Colombia,

lo que subraya un fortalecimiento mutuo de las relaciones bilaterales.

Dignidad y Belleza Nacional

Aunque los detalles específicos sobre la arquitectura o diseño de la sede de la Embajada en



El príncipe heredero de Arabia Saudita, Mohamed bin, recibió al presidente de Colombia, Gustavo Petro Urrego como huésped de honor durante su presencia en ese país.

Riad son limitados en las fuentes consultadas, la retórica del presidente Petro consistentemente enmarca estos espacios diplomáticos como símbolos de la nación que deben proyectar la esencia colombiana: El concepto de «dignidad y belleza nacional» que mencionó se relaciona con el discurso recurrente de Petro sobre proyectar a Colombia como una «potencia mundial de la vida» y el «país de la belleza». La embajada, por lo tanto, no es solo un edificio, sino un puesto de avanzada cultural y político que debe representar la riqueza y la identidad colombiana, buscando elevar la percepción del país en el exterior. En eventos pasados de posesión de embajadores, Petro ha enfatizado que las misiones diplomáticas deben estar «al servicio de la ciudadanía colombiana», buscando construir comunidad cultural y comercial con los connacionales en el extranjero, y sirviendo como «embajadores de la paz de Colombia» ante el mundo.

La apertura en Riad consolida el impulso del gobierno de Petro de expandir su presencia diplomática, que ha incluido la apertura de nuevas embajadas como parte de un esfuerzo por tener representación activa en los cinco continentes y asegurar que la voz de Colombia sea escuchada en foros globales clave.

Colombia y Arabia Saudita más Cerca:

LA ESTRATEGIA AÉREA DE COLOMBIA HACIA EL GOLFO



Empresarios de Arabia Saudita interesados en invertir en Colombia en respuesta a las gestiones del presidente Petro.

Javier Sánchez
Enviado Especial

La República de Colombia avanza en una ambiciosa estrategia de conectividad global. La posibilidad de establecer una conexión aérea directa entre Bogotá y Riad, la capital de Arabia Saudita, se encuentra en fase de activa evaluación como pilar para fortalecer los lazos con las naciones del Consejo de Cooperación del Golfo (CCG).

Fuentes oficiales han revelado los detalles clave de esta trascendental iniciativa, enfocada en la diplomacia aérea.

Conexión

El interés en esta ruta aérea trasciende lo puramente logístico y se enmarca en una clara directriz gubernamental:

La Cancillería colombiana ha confirmado que



Colombia y Arabia Saudita acordaron acciones conjuntas en la hermandad de los dos países.

esta iniciativa se integra en la estrategia nacional para incrementar la influencia y la presencia de Colombia en la región. El objetivo es «consolidar una relación más activa con los países del Golfo en materia económica, comercial y de inversión».

El establecimiento del vuelo directo se considera crucial para «facilitar el intercambio comercial, el turismo y mejorar la conectividad» entre ambas zonas geográficas.

Arabia Saudita y Colombia han manifestado su enfoque en «fortalecer la conectividad directa y el turismo en los próximos años», lo cual subraya la seriedad de este proyecto.

Realidad y Avances

A pesar del manifiesto interés, la conexión directa es un proyecto en gestación:

El proceso de análisis y negociación está «activamente en evaluación», enmarcado dentro de la agenda de ampliación de relaciones bilaterales.

Actualmente, no existen vuelos directos que unan al Aeropuerto Internacional El Dorado (BOG) con Arabia Saudita. La ruta más común a Riad (RUH) exige al menos una escala, resultando en tiempos de viaje prolongados, que oscilan entre «22 y 31 horas».

La relevancia política del proyecto ha sido subrayada por los recientes viajes oficiales del presidente colombiano, Gustavo Petro, a Arabia Saudita y Catar. Estos acercamientos son un claro indicio del «interés de alto nivel» por consolidar las relaciones con el Golfo.

Ausencia de Pronunciamiento de la «Segunda Marquetalia» tras Acusación de la Fiscalía:

«SILENCIO DE GUERRA»



«Segunda Marquetalia»

Primicia Diario

La Fiscalía General de la Nación y la Policía Nacional de Colombia han consolidado la hipótesis de que el magnicidio del exsenador y precandidato presidencial Miguel Uribe Turbay fue ordenado por la estructura guerrillera de las disidencias de las FARC, la «Segunda Marquetalia», liderada por alias 'Iván Márquez'. Sin embargo, hasta la fecha, «no existe un pronunciamiento público o reivindicación» de esta acción por parte de la organización armada.

La ausencia de una declaración por parte de la guerrilla añade un velo de complejidad al caso, aun-

que el aparato judicial avanza con evidencia sólida.

Conclusión de la Fiscalía

La hipótesis que vincula a la «Segunda Marquetalia» como la autora intelectual del crimen ha sido progresivamente reforzada por las autoridades, basándose en los avances de la investigación:

Desde las semanas posteriores al atentado, la principal hipótesis de la Fiscalía apuntó a un «crimen político» orquestado por las disidencias de las FARC.

La detención más reciente y considerada «de vital importancia» por la Policía es la de Simeón

Pérez Marroquín, alias 'El Viejo'. Según las autoridades, 'El Viejo' actuó como el «enlace clave» entre los determinados (la guerrilla) y la red de sicarios que ejecutó el asesinato.

Las investigaciones sugieren que alias 'El Viejo' fue el encargado de contactar y coordinar a la red sicarial, al mando de alias 'El Costeño', que materializó el atentado el 7 de junio en Bogotá.

Con la captura de 'El Viejo', ya son nueve personas judicializadas por su presunta participación en el magnicidio. Los testimonios de los capturados se consideran «sólidos» y apuntan directamente a los miembros de la

«Segunda Marquetalia» como autores intelectuales.

«Silencio» de la Guerrilla

A pesar de que el director de la Policía ha declarado públicamente que la «Segunda Marquetalia» habría dado la orden para asesinar al político, la estructura guerrillera ha mantenido un «mutismo total» sobre el caso.

La no reivindicación pública de la acción, contrastando con otros actos terroristas, ha sido un punto de análisis por expertos en conflicto, quienes han debatido si el crimen obedecía a una acción sicarial o a una orden política de alto nivel.

El abogado de la familia de Miguel Uribe Turbay ha denunciado a la «Segunda Marquetalia» y ha solicitado a la Fiscalía que el caso sea investigado como «crimen de lesa humanidad», buscando obtener verdad, justicia y garantías de no repetición.

La investigación judicial continúa, y se espera que las pruebas consolidadas conduzcan a la emisión de órdenes de captura y acusaciones formales contra los líderes de la «Segunda Marquetalia» señalados como los determinadores del crimen, muchos de los cuales, según las autoridades, se encuentran «refugiados en Venezuela».

Trump y Xi Jinping, en Corea del Sur :

PACTAN UNA TREGUA COMERCIAL



Xi Jinping y Donald Trump, presidentes de China y Estados Unidos pactaron una tregua comercial.

Internacional Primicia Diario

Los presidentes Donald Trump y Xi Jinping culminaron ayer, 30 de octubre de 2025, un encuentro clave en Busan, Corea del Sur. La cumbre, calificada por Trump como un «gran éxito», se centró en mitigar la escalada de tensiones comerciales, aunque analistas la interpretan como una «calma temporal» dentro de la disputa geopolítica.

Base de la «Tregua Comercial»

El primer cara a cara de ambos líderes en años resultó en acuerdos para reducir la confrontación económica: El presidente Trump anunció que Estados Unidos «reducirá en

un 10% los aranceles» que aplica a ciertos productos chinos. Esta concesión se da a cambio del compromiso de China de «tomar medidas energéticas» y reforzar el control contra el tráfico de fentanilo y sus precursores.

Pekín se comprometió a reanudar la compra de «una cantidad tremenda de productos agrícolas estadounidenses», especialmente soja. Adicionalmente, China iniciará el proceso para adquirir energía estadounidense, incluyendo petróleo y gas de Alaska.

Se concretó un acuerdo comercial de un año sobre el suministro de «tierras raras y minerales críticos», con China ase-

gurando el flujo de estos insumos esenciales para la tecnología global.

Estabilidad

Las declaraciones de ambos mandatarios buscan cimentar la importancia de una relación estable:

Presidente Xi Jinping: Subrayó que China y EE. UU. deben ser «socios y amigos», una necesidad dictada por «la historia y la realidad». Instó a Washington a centrarse en la cooperación a largo plazo y enfatizó que China «no busca desafiar a nadie».

Presidente Donald Trump: Elogió a Xi Jinping, a quien consideró un «gran líder muy respetado» y su «buen ami-

go». Trump expresó optimismo, señalando que la relación bilateral, que siempre ha sido «fantástica», será «aún mejor» tras este encuentro.

Perspectiva de Analistas

A pesar de los avances comerciales, los expertos advierten que el acuerdo es una «tregua táctica» que no resuelve los problemas estructurales:

Temas Intocables: Asuntos de alto riesgo geopolítico como la hegemonía tecnológica (chips/semiconductores), la situación de Taiwán y la lucha por el dominio global «siguen sin resolverse». De hecho, Trump confirmó que el tema de Taiwán «nunca se mencionó» en la reunión.

Volatilidad Futura: Analistas prevén que las «brechas subyacentes» entre ambas potencias persisten y, por lo tanto, las tensiones podrían «volver a explotar de nuevo», manteniendo las perspectivas económicas en un estado de volatilidad a medio plazo.

TikTok en el Aire: Si bien China ha manifestado que trabajará con EE. UU. para abordar las preocupaciones, «no se logró un acuerdo sobre la propiedad de TikTok».

Ambos presidentes acordaron mantener interacciones regulares, con la posibilidad de una visita de Trump a China a principios del próximo año.

Yaigojé Apaporis:

UN MODELO PARA SALVARLA AMAZONÍA

Agencia Unal

El Territorio Indígena Yaigojé Apaporis, una de las áreas más biodiversas de Colombia, enfrenta una crisis ambiental y cultural debido a la invasión de residuos plásticos, la contaminación por minería y la pérdida del equilibrio ancestral. Los pueblos Macuna, Tanimuca y Letuama, cuya cosmovisión se basa en la reciprocidad con la selva (donde ríos y árboles son seres con memoria), han visto alteradas sus prácticas por productos industriales que generan desechos no biodegradables y «aire enfermo».

Para responder a este desafío, el magíster Carlos Andrés Cáceres Chaves (UNAL) se internó durante seis meses en la comunidad Bocas del Pirá para desarrollar un modelo de «gestión ambiental intercultural».

Ejes de la Iniciativa

La metodología se centró en el diálogo de pares (abandonando las jerarquías entre «blancos» e «indígenas») y se apoyó en prácticas ancestrales:

El proceso incluyó cartografías participativas y la vivencia en ceremonias tradicionales (como el baile del chontaduro), donde el investigador comprendió que la «educación ambiental no se



Rápidos del río Apaporis, afluente del Amazonas que recorre una de las zonas con mayor biodiversidad y riqueza cultural del país.
Foto: Eric Feferberg/AFP.



educación local. Foto: Carlos Cáceres, magíster en Estudios Amazónicos de la UNAL.

enseña en un aula sino en el cuerpo». Se generaron dos documentos clave construidos colectivamente y ratificados por el Consejo Indígena del Yaigojé Apaporis (CITYA):

Establece un Comité de Manejo Ambiental local y protocolos internos para proteger recursos, consolidando el liderazgo de sabedores y mayoras como autoridades ambientales.

Articula la enseñanza formal con el calendario ecológico indígena, donde los niños aprenden a cuidar el territorio observando la naturaleza y escuchando las historias de los abuelos, convirtiendo el territorio en «contenido, método y sentido» de la educación.

Conclusión del Proyecto

El trabajo concluye que el cuidado del Yaigojé Apaporis no es solo un acto de conservación o limpieza de basura, sino el mantenimiento de las «relaciones de reciprocidad» que sostienen la vida. La iniciativa valida un modelo donde la ciencia occidental aprende a escuchar al conocimiento ancestral, fortaleciendo el autogobierno indígena frente a las presiones externas, y probando que la «selva se cuida mejor cuando la ciencia aprende a escuchar al conocimiento ancestral».

EL VOLCÁN DE CARTAGO



Crónica de Gardeazábal

Gustavo Álvarez
Gardeazábal
El Porce



Cartago Valle del Cauca

Esta tarde, cuando vaya a Cartago, dentro de la descentralización de la Feria del Libro de Cali, al lanzamiento de la séptima reedición de mi novela sobre Armero, LOS SORDOS YA NO HABLAN, publicada en 1991 y convertida con el paso de

los años en el recuento histórico crítico más permanente de aquél momento equivocado del destino de la patria, dictaré una charla titulada EL VOLCÁN DE CARTAGO. Con ella quiero rendir varios tributos al tiempo.

Primero a Cartago, la ciudad cimera donde

en 1998 tomé posesión como gobernador del Valle, rompiendo la tradición de que tal ceremonia solo podía celebrarse en Cali.

En segundo término a Pedro Cieza de León y Fray Pedro Simón, los dos cronistas de la conquista del occidente co-

lombiano que fueron los primeros en anunciar la existencia del volcán nevado que sembraría 400 años después la muerte en Armero y Chinchiná.

Y en tercer término para escarbar un poco la mala memoria nacional, y de los cartagüeños si que más. Porque se ha olvi-

dado que desde principios del 1600 Fray Pedro Simón bautizó la cima nevada como el volcán de Cartago.

Por supuesto cuando él narra la explosión acaecida en 1598 y describe como la ceniza y las piedras llegaron hasta Toro, toda la región quimbaya era fundamentalmente selva y la única referencia sobre ese monstruo demoníaco que derretía nieves y rocas era Cartago, fundada inicialmente en donde hoy es Pereira y trasladada a orillas del río

La Vieja en 1691, según los historiadores por el azote de los indígenas, cuando en verdad lo fue por la tembladera permanente de la tierra en esas inmediaciones.

Probablemente por ese olvido histórico o porque la civilización paisa borró el recuerdo y hasta lo rebautizó como el volcán del Ruiz pudieron haberse cometido las irresponsabilidades en Armero y Manizales que narro novelísticamente en la metáfora de los sordos que no oyeron las advertencias y hoy no hablan.



Panorama Político:

«TONGO LE DIO A BORONDONGO»



Las autoridades advierten el inicio de la compra de votos con fuertes sumas de dinero, un fenómeno tradicional desde hace 30 años, y ofrecen recompensa a quienes denuncien esta práctica ilegal.

Javier Sánchez L. Política

La agenda política colombiana se mueve entre controversias electorales, investigaciones de alto nivel y reacomodos de fuerzas de cara a 2026. Los titulares de esta semana reflejan una tensa pulseada entre las ramas del poder y la reorganización de la oposición.

Una nueva disputa de competencias se evidencia entre el Consejo Nacional Electoral (CNE) y la Registraduría Nacional del Estado Civil, organismos que, según críticos, parecen «tirarse la pelota» cuando se trata de asuntos que involucran al partido de gobierno y sus figuras opositoras. La situación ha sido satirizada con la popular canción de Celia Cruz: «Tongo le dio a borondongo...», sugiriendo una evasión sistemática de responsabilidad en decisiones

políticas sensibles. El CNE devolvió a la Registraduría la consulta realizada por el registrador Hernán Penagos sobre la inscripción del comité recolector de firmas del precandidato presidencial Daniel Quintero.

El organismo electoral argumentó que «el asunto materia de consulta es competencia del registrador nacional del estado civil o el registrador delegado en lo electoral». Por lo tanto, el CNE trasladó el caso, indicando implícitamente que la Registraduría debe proceder a la inscripción del comité y, sólo después, el CNE podría estudiar el fondo del caso.

El exalcalde de Medellín reaccionó de inmediato, declarando que, tras el fallo del CNE, espera que la Registraduría «no busque más excusas para evitar mi inscripción como candidato a la Presidencia». La inscripción del comité, bajo el nom-

bre de Independientes, había sido negada el pasado martes 28 de octubre.

Fiscalía Profundiza Investigación

La fiscal general de la Nación, Luz Adriana Camargo, anunció avances significativos en el caso de la presunta financiación ilegal de la campaña presidencial de Colombia Humana en 2022.

Camargo detalló que la Fiscalía opera bajo dos ejes de investigación simultáneos: uno enfocado en determinar si existió una violación de los tipos electorales y otro para identificar si hubo financiación ilegal de la campaña.

La Fiscal General subrayó el deber de la institución de «llegar hasta las últimas consecuencias» en el esclarecimiento de los hechos.

Reclutamiento Liberal

Se confirmó que el ex-

presidente César Gaviria y el expresidente Álvaro Uribe Vélez se reunirán para preparar un «nuevo movimiento político» con miras a las elecciones de 2026. Esta alianza viene precedida por un aparente acuerdo donde los senadores liberales más críticos al gobierno han consolidado su posición como «apéndice del uribismo» en el Congreso.

Revocatoria

El CNE autorizó el inicio de la recolección de firmas para la revocatoria del mandato del alcalde de Bogotá, Carlos Fernando Galán. Los promotores ya pueden iniciar la búsqueda de más de un millón de firmas para impulsar el proceso.

Debates sobre Ética

Carolina Corcho, cabeza de lista del Pacto Histórico al Senado, criticó el uso del periodismo para hacer política, señalando que «viola los principios éticos de imparcialidad y equidad». Corcho acu-

só a ciertos medios de confundir a la gente con titulares «sin contraste ni verificación».

División

La cofundadora de un antiguo partido político de centro izquierda, Mary Luz Herrán, exigió públicamente a Ingrid Betancourt que respete el trabajo original de la organización, a la que acusó de haber «pisoteado y entregado a la derecha y a la extrema derecha corrupta». Herrán reclamó su derecho como fundadora y pidió a Betancourt «que reconozca que el camino que ha tomado es el peor de todos».

Sin Visa

En un hecho que resalta las tensiones políticas transnacionales, EE.UU. revocó el visado de Wole Soyinka, el primer Nobel de Literatura africano, después de que este llamara al expresidente Donald Trump «el Idi Amín blanco».

Psicología:

SANAR TU NIÑO INTERIOR SANA TU VIDA

Mg. Nataly Moreno Arce
Psicóloga creadora
del proceso de
transformación
Metamorfosis

La sanación del Niño Interior se refiere al proceso de reconectarse con uno mismo a través de la conciencia y la aceptación de las heridas emocionales del pasado. A menudo se relaciona con la terapia psicológica y el desarrollo personal, demostrando que tiene beneficios significativos para la salud mental y emocional.

La teoría del Niño Interior se originó en la década de 1960 con el psicoanalista Carl Jung, quien sugería que cada persona tiene una parte infantil interna que contiene sus deseos y necesidades no satisfechas. A medida que envejecemos, esta parte de nosotros puede quedar reprimida o negada, lo que puede llevar a problemas emocionales y de salud mental.

La sanación del Niño Interior implica tomar conciencia de estas heridas emocionales y trabajar para sanarlas. Esto puede incluir la exploración de experiencias traumáticas del pasado, la identificación y expresión de emociones reprimidas y la construcción de una relación más positiva y amorosa consi-



Deja salir ese niño que llevas en el interior.

go mismo. La terapia centrada en el Niño Interior es un enfoque popular el cual se centra en ayudar a las personas a reconectar con su niño interno a través de técnicas como la meditación, la hipnosis, el teatro pánico, la visualización y el trabajo con imágenes. También se utilizan técnicas de psicodrama y terapia centrada en la creatividad para ayudar a las personas a expresar y procesar sus sentimientos.

Para lograr tener éxito en la sanación del Niño Interior se debe reforzar el autocuidado, la sana alimentación y la promoción de hábitos saludables, la práctica del yoga, la escritura creativa y el arte terapia. Este tipo de prácticas contribuyen a

las personas a reconectarse con sus sentimientos y a desarrollar una relación más positiva consigo mismas, incrementando la autoestima y la seguridad.

En cuanto a estudios científicos, investigaciones recientes han demostrado que la sanación del Niño Interior tiene beneficios significativos para la salud mental y emocional. Un estudio del 2017 publicado en la revista «Journal of Trauma & Dissociation» encontró que la terapia centrada en el Niño Interior fue eficaz en mejorar los síntomas de trastorno de estrés pos-traumático en adultos. Otro estudio publicado en la revista «Clinical Psychology Review» en 2018, encontró que la terapia centrada en

el Niño Interior puede mejorar la regulación emocional y reducir los síntomas de depresión y ansiedad.

Pautas para iniciar la sanación del Niño Interior

- **Aceptación emocional:** Aprender a aceptar y reconocer las emociones negativas y positivas es esencial para sanar el niño interior.
- **Practicar la atención plena:** La introspección y la conciencia plena pueden ayudar a calmar la mente y a conectarse con el niño interior.
- **Terapia psicológica:** La terapia individual o en grupo puede ser muy útil para trabajar en las heridas emocionales y traumas del pasado.

• **Expresión creativa:** La creatividad y la expresión artística pueden ser una forma efectiva de conectarse con el niño interior y gestionar adecuadamente las emociones.

- **Desarrollo de una identidad sana:** El desarrollo de una identidad segura y auténtica es esencial para la curación del niño interior.
- **Reconectar con la niñez:** Recordar y revisitar experiencias positivas de la niñez puede ayudar a reconnectar con el niño interior y fortalecer la autoestima.
- **Cuidarse a uno mismo:** Proporcionarse afecto, compañía es importante para sanar el niño interior y crear una base sólida de amor propio.
- **Cultivar relaciones saludables:** Las relaciones interpersonales saludables son esenciales para la curación emocional y la construcción de una identidad sana.
- **Buscar apoyo:** Buscar apoyo en amigos, familiares y terapeutas puede ser muy útil durante el proceso de curación.

Ser compasivo con uno mismo: La autocompasión y la auto gratitud son fundamentales para la curación del niño interior y el fortalecimiento de la autoestima



ISSN: 2323-0606

Víctor Hugo Lucero Montenegro
Fundador-director

Javier Sánchez
Jefe de Redacción

Guillermo Romero Salamanca
Coordinador

Consejo Editorial:
 Fabio Hoyos Navarro,
 Benjamín Losada Posada,
 Luz Dary Nieto,
 Claudio Ochoa Moreno,

Gerney Ríos González.
 Catherine Rodríguez Duque
Coordinadora de editores

Freddy León Cuellar
Editor Pacífico
Miembro del Círculo de Periodistas de Cali

Rafael Hernando
 Camargo Vásquez
Miembro del CNP
Editor Nacional

Alejandro Arias
Editor Atlántico

Luis Eduardo Romero
Editor Cundinamarca

Juan Romero
Editor Espectáculos

Armando Martí
Editor cultural

Armando Meléndez
Editor Redes Sociales

Andrés Felipe Betancourt Pabón
Director Comercial

Correspondentes en el mundo

Estados Unidos:
 Lorena Sánchez
 Luis Guillermo Vega
 Richard Freddy Muñoz G.

Paraguay
 Ignacio Martínez

Cuba
 Lázaro David
 Najarro Pujol

Europa
 Carlos Andrés
 Lucero Carmona

Fotógrafos:
 Rodrigo Dueñas Juan Francisco Zuleta

Diseño y diagramación:
 Felipe Ballesteros

Correo electrónico:
 primiciadiario@gmail.com
 Teléfono 3002196363 – 3002124304
 Bogotá, D.C.
 Colombia - Sur América

Tierras para víctimas del conflicto y madres cabeza de hogar:

REFORMA AGRARIA CON ROSTRO DE MUJER



El compromiso de la ANT con el cierre de brechas y el acceso a la tierra para las mujeres se replica en otras regiones del país.

Tocaima, Cundinamarca

En un significativo avance para la Reforma Agraria del Gobierno del Cambio, una asociación campesina mayoritariamente conformada por mujeres cabeza de hogar y víctimas de desplazamiento forzado ha recibido el predio La Alsacia, de 313 hectáreas, ubicado en la vereda La Armenia, en Tocaima, Cundinamarca. Esta adjudicación, por parte de la Agencia Nacional de Tierras (ANT), no solo les otorga acceso legítimo a la tierra, sino que marca su retorno a un territorio del que fueron despojadas. Las beneficiarias aprovecharán este

predio para desarrollar proyectos agropecuarios vitales, incluyendo cultivos de maíz, yuca, caña de azúcar y la cría de gallinas. Estas iniciativas buscan asegurar su autosostenibilidad, generar ingresos y robustecer la economía familiar rural, ofreciendo un futuro digno y en paz para sus hijos en edad escolar.

Reconstrucción del campo

Felipe Harman, director de la ANT, enfatizó la importancia de este logro: «Las mujeres son el centro de esta Reforma Agraria del Gobierno del presidente Gustavo Petro». Por su parte, Jesús Bayro Muñoz, coordina-

dor de la Unidad de Gestión Territorial de la ANT en Cundinamarca, resaltó el profundo significado de esta entrega con enfoque de género.

«Son más de 313 hectáreas que hoy representan una oportunidad para reconstruir la vida en el campo, producir alimentos y garantizar el bienestar de sus familias. Esta entrega es un avance en la Reforma Agraria, con enfoque de género, reparación y dignidad para mujeres que regresan a su tierra con esperanza», aseveró Muñoz.

Tierra para mujeres

El compromiso de la ANT con el cierre de brechas y

el acceso a la tierra para las mujeres se replica en otras regiones del país. Harman destacó recientes entregas:

- En Ayapel, Córdoba, la ANT adjudicó un predio de 350 hectáreas a la Asociación de Mujeres Campesinas Agroindustrial de la vereda Pajonal.
- En San Pedro, Sucre, se entregaron 440 hectáreas a 42 mujeres campesinas de organizaciones sociales, en el marco del programa especial de Acceso a Tierra para las Mujeres. Harman subrayó que el predio La Victoria, en San Pedro, «pertenece a

una familia de la mayor relevancia y de poder político en la región, una familia que hoy cree en la Reforma Agraria», y recordó que este municipio es «cuna de las luchas campesinas por la tierra desde los años 60».

Estas adjudicaciones, que promueven el retorno digno al campo y la reparación, son parte fundamental de los compromisos de la Reforma Agraria del Gobierno del Cambio, que busca cerrar brechas históricas de desigualdad con un enfoque de género y territorial.

Alarma de Género en la Capital:

RIESGO DE FEMINICIO EN BOGOTÁ



Crucifixiones en Lomas del Pueblo Ciudad Juárez, México, en el lugar donde fueron encontrados 8 cadáveres de mujeres en 1996.

Cifras oficiales de la Secretaría Distrital de la Mujer, compiladas a partir de datos del Instituto Nacional de Medicina Legal y Ciencias Forenses y divulgadas por la Bancada del Partido Político MIRA en el Concejo de Bogotá, arrojan un panorama alarmante sobre la violencia de género en la capital. Entre 2020 y agosto de 2025, un total de 11.534 mujeres han sido identificadas en situación de riesgo de feminicidio con seguimiento institucional.

La situación presenta una escalada crítica en

el año en curso: mientras en 2024 se registraron 1.291 casos de mujeres en riesgo, la cifra para lo corrido de 2025 (hasta agosto) asciende a 2.183 casos. Este incremento representa un aumento del 69% respecto al total del año anterior, reflejando una tendencia preocupante en la violencia contra las mujeres bogotanas.

Alerta en el Hogar

La Secretaría Distrital de la Mujer define a las mujeres en esta categoría como aquellas que, tras sufrir agresiones, han sido valoradas por Medicina Legal y clasificadas

con riesgo, siendo objeto de seguimiento y medidas preventivas coordinadas por las entidades del Distrito.

La Bancada del Partido MIRA en el Concejo de Bogotá ha elevado una enérgica alerta, exigiendo al Distrito la protección integral y el fortalecimiento de las estrategias de prevención. El concejal Fabián Puentes subrayó la gravedad del indicador:

«Esta cifra, la más alta registrada en los últimos cinco años, significa que sin haber terminado el año, los casos han au-

mentado un 69% respecto al total de 2024, lo que refleja una tendencia preocupante y la urgencia de fortalecer las acciones de prevención ante la proximidad de la época de fin de año, que históricamente representa un mayor riesgo para las mujeres».

El concejal Samir Bedoya enfatizó que el principal foco de acción debe ser el entorno doméstico, citando datos de SaludData Bogotá que indican que el 79,4% de los casos de violencia física contra las mujeres ocurre en el entorno del hogar. Bedoya advirtió además

que, en el primer semestre de 2025, se notificaron 23.865 presuntas víctimas de violencia intrafamiliar, siendo Kennedy, Suba, Ciudad Bolívar y Bosa las localidades con mayor incidencia.

Ante este sombrío panorama, la Bancada del Partido MIRA insta a intensificar las medidas de prevención inmediatas —incluyendo campañas de sensibilización, vigilancia comunitaria y protocolos de respuesta en contextos vulnerables— para garantizar la vida y la seguridad de las mujeres de Bogotá.

Las personas no binarias y hombres trans:

TIENEN DERECHO A UNA LICENCIA DE PARTO

Valeria Zuleta Puerta

En Colombia, según el último registro voluntario para la visibilidad de la diversidad sexual y de género en Colombia, realizado por el DANE, hay 318 (5,6%) personas que se autoidentifican como no binarias y 98 (1,7%) de hombres trans y personas transmasculinas. Aunque este dato es un estimado, el crecimiento de la población que se identifica con alguna de estas identidades de género ha creado dudas con respecto a los derechos que laboralmente tiene cada género. Este es el caso de las licencias de parto.

En primer lugar, es importante entender a qué hacen referencia ambos términos. Una persona no binaria, es aquella que no se considera exclusivamente del género femenino o masculino. Por otro lado, el término hombre trans es utilizado para referirse a las personas que fueron asignadas al género femenino al nacer, pero que poseen una identidad de género masculina. Como consecuencia de la invisibilización de las personas no binarias y hombres trans, el 24 de agosto de 2023, la Corte Constitucional emitió la sentencia C-324 donde se consideró que existía una discriminación estructural hacia ambas identidades de género.



Visibilidad de la diversidad sexual

Para conocer a profundidad la sentencia, Diana Gómez, asociada de Godoy Córdoba, mencionó: «la Corte Constitucional analizó las expresiones «madre», «trabajadora» y «mujer» contenidas en el artículo 236 del Código Sustantivo del Trabajo, que reglamenta la licencia en la época de parto. En criterio de los demandantes, estas expresiones excluían de manera discriminatoria a los hombres trans o a las personas no binarias, pues, aunque este grupo poblacional puede no identificarse necesariamente como mujeres, pueden experimentar procesos de gestación y, en consecuencia, verse excluidos de la garantía propia de la licencia de cara al sistema de seguridad social». Como resultado de este análisis, se

dictaminó que, si bien el derecho a la identidad de género no se encuentra incluido expresamente en la constitución, su desarrollo busca promover los derechos a la igualdad, intimidad, y libre desarrollo de la personalidad. Además, la Corte aseguró que la licencia en época de parto es una medida que protege a la persona gestante y también busca proteger los derechos de los niños y niñas y de la familia en todas sus formas como institución básica de la sociedad.

Para el reconocimiento de esta licencia, la ley establece que la persona gestante debe estar afiliada y haber efectuado aportes a seguridad social durante los meses que dure el embarazo. Lo anterior debido a que,

aunque el pago del beneficio lo realiza el empleador, el dinero proviene del Sistema de Seguridad Social y el empleador es quien efectúa el recobro del auxilio a la EPS del beneficiario de la licencia. Sin embargo, el obstáculo para el goce de la licencia de las personas con estas identidades de género se debía a que la ley incorporaba expresiones como «madre», «trabajadora» y «mujer».

Luego del análisis, la ley cambia como lo expresó Gómez: «ahora, la Corte establece que la aplicación de la licencia en la época de parto e incentivos para la adecuada atención y cuidado del recién nacido o llamada tradicionalmente «maternidad» se aplicará a las personas que se identifiquen como mu-

jes, hombres trans y personas no binarias en cuantía de 18 semanas, es decir, cuatro meses y medio, la cual será liquidada con el salario que devenga el cotizante al momento de iniciar este reconocimiento».

Además, la vocera menciona que conforme a la Ley 2114 de 2021, se destaca que este precedente jurisprudencial cobija la licencia parental compartida y flexible. Recordando que el primer escenario implica que los padres podrán distribuir entre sí las últimas seis semanas de la licencia de la gestante, y el segundo, será el tiempo parcial de los padres el cual podrán cambiar un periodo determinado de su licencia de parto por un periodo de trabajo de medio tiempo, equivalente al doble del tiempo correspondiente al periodo seleccionado.

Es así como la Corte, a través de esta sentencia, crea un antecedente en cuanto a la protección de la diversidad, equidad e inclusión de género. Además, reconoce jurídicamente que todas las personas gestantes, independientemente de su identidad de género, pueden tener la protección especial a la seguridad social de cara a su empleador, como el pago y reconocimiento de la licencia ante las entidades promotoras de salud con el principio de universalidad.

Laboratorios descubren :

BENEFICIOS DEL CAFÉ



El café es uno de los ingredientes energizantes por excelencia, se puede ingerir de diferentes maneras y no solo como una bebida, también se puede utilizar en múltiples usos.

La mayoría de las personas solemos consumirlo bien caliente y durante el desayuno, pero, además de esto, el café nos sirve para eliminar olores y es genial en la estética, por este motivo hoy vamos a hablarte un poco de los beneficios del café y sus maneras de empleo.

La lista que te proporcionaremos hoy es bastante completa y con información valiosa que hará que tu vida cambie de ahora en adelante, tendrás nuevos hábitos y maneras innovadoras de mantener tu cuerpo y hogar en perfecto estado.

El café como mascarilla facial

Este componente posee propiedades antioxidantes y elimina las células

muertas de nuestra piel. Mezcla los restos de café con una cucharada de bicarbonato de sodio, el resultado es una mascarilla que deberás emplear diariamente para ralentizar el envejecimiento.

Reduce y elimina las celulitis

Solo necesitas combinar los restos de este componente con unas gotas de aceite de coco, aplicar en las zonas afectadas, ejercer masajes suaves por 20 minutos y listo.

Le da brillo al cabello y lo hace crecer sano y fuerte

Tienes que preparar una buena cantidad de café cargado, esperar a que se enfríe y lavar el cabello con él, espera 10 o 15 minutos con el remedio en tu cabellera y enjuaga con mucha agua.

Es exfoliante natural

Lo mejor que puedes hacer para exfoliar tu piel, es mezclar un poco de café molido con unas gotas de aceite de oliva, aceite de coco y aceite de almendras, batir muy bien y luego proceder a aplicarlo en todo el cuerpo.

Es un lustrador de muebles natural

Los químicos pueden dañar el mobiliario de tu hogar, por eso te recomendamos utilizar los posos de café sobrantes y limpiar el objeto diariamente.

Sirve para eliminar el mal olor en tus manos

Quizás estés cocinando pollo o un alimento que desprenda olores fuertes, por lo general es muy difícil hacer que estos desaparezcan pero con

la ayuda del café este problema acaba cuanto antes. Lava tus manos con café molido y listo.

Acaba con el mal olor de tu refrigerador, cocina o microondas

Toma un poco de café y colocalo en un recipiente sin tapa, este lo vas a ubicar dentro del refrigerador o del electrodoméstico con malos olores y ya, el café va a absorber todos los malos olores y dejará el lugar con su agradable aroma.

Acaba con las pulgas de los perros

Este alimento tiene un olor muy fuerte y eso beneficia a tus mascotas, pues bañarlos con las sobras de café hará que las pulgas y garrapatas que estos posean sea eliminadas en pocos lapsos de tiempo.

Beneficios de tomar café que han desvelado las investigaciones científicas. No cabe duda de que el café tiene luces y sombras, pero a medida que aparecen más estudios parece que ganan sus bondades frente a sus riesgos. Aunque el café tiene su origen en Etiopía y la península arábiga, es una de las bebidas favoritas del mundo occidental y su consumo es generalizado en Europa y América. Su compuesto principal, la cafeína, es una droga psicoactiva con importantes efectos sobre nuestro sistema nervioso y, en los últimos tiempos, ha sido objeto de numerosos estudios científicos. El último estudio publicado en julio de 2017 revela que tomar tres tazas de café al día reduce el riesgo de muerte.

En la deliciosa bebida que tomas a diario se ocultan multitud de variables que condicionan su calidad. Te explicamos cómo identificarlas

No cabe duda de que el café tiene luces y sombras, pero a medida que avanzan las investigaciones parece que sus beneficios son mayores que sus perjuicios. El café no es sólo un poderoso estimulante (algo que es bueno para unas cosas, malo para otras), además tiene un efecto vasodilatador y parece tener un efecto preventivo en la aparición de enfermedades como la diabetes o algunos tipos de cáncer. Estas son las diez razones por las que el café es beneficioso para la salud.

PAUL CÉZANNE, UN PINTOR PERSEVERANTE



El asesinato, h. 1870

**María Angélica
Aparicio P.
Primicia Diario**

Una vieja estación de tren, abandonada en la ciudad de París, se transformó en un importante museo de arte: el Museo de Orsay. De vivir actualmente el francés Paul Cézanne, estaría satisfecho con sus pinturas expuestas en este emblemático museo. Aquí se aprecian cuarenta y seis obras suyas, elaboradas durante su larga trayectoria como pintor. Se encuentran exhibidas en paredes con estilo, para estudio, deleite y crítica de todo ser humano.

Antes de 1939 -inicio de la Segunda Guerra Mundial- la Estación de Orsay

movía un alto tráfico de trenes que llegaban y salían de París en distintas direcciones. Pasajeros que salían y pasajeros que arribaban, tuvieron relación con este centro de transporte parisino. Desde inicios de los años 40 permaneció cerrada, hasta que en 1986 se reabrió al público con otro objetivo, una mirada distinta a la del transporte de usuarios que todos conocían.

El Museo de Orsay es hoy una pinacoteca de tres plantas de la que Cézanne, por su tamaño, ubicación y propósito, se hubiera enamorado totalmente. Además, por estar localizado en París, una de las ciudades relevantes de su vida, donde luchó, se enfureció, y

participó de las entusias- tas charlas artísticas que se realizaron en la época.

En París, también co- menzó sus estudios de derecho, que dejaría atrás porque no tenía ni pinta, ni alma de abogado, aunque su padre lo presionara. Solamen- te quería pintar. Quería deslizar los pinceles en los lienzos para crear fi- guras, naturaleza y senti- mientos. Nada de buffet, demandas y tribunales.

Aix-des-Provence fue la otra ciudad galante de Cézanne. Localizada en el sur de Francia, sería su centro de trabajo, de inspiración y descanso, frente a la agitada vida que llevaba en París. El pueblo pesquero de

L'Estaque también for- mó parte de su historia cuando lo escogió para escabullirse del servicio militar que debía prestar en la guerra franco pru- siana.

Cézanne huyó a L'Estaque en compañía de su novia, una bonita muchacha de quien la familia Cézanne no cono-cía nada, ni el murmullo de su voz. Su familia no la había visto jamás. No estaba en ninguno de los bocetos que Paul solía mostrar a su madre.

Tras ganar un premio por un dibujo que hizo, Paul tomó la decisión de hacer pinturas. Ingresó a la Academia Suisse de París, un reto perverso para un joven tímido y de escaso parloteo, soli-

tario y amante del encie- rro como era él. Igual, las clases comenzaron.

Pronto se entusiasmó con sus estudios y con el Café Guerbois, local don- de los artistas y literatos hacían amenas reunio- nes para hablar de arte. Cézanne asistía, miraba, escuchaba al máximo, hablaba lo mínimo.

Su padre, Louis Auguste, procedía de una familia italiana emprendedora y activa. En la ciudad de Aix-des-Provence, abrió una fábrica de sombre- ros con dos hermanos suyos. El negocio se vol- vió rentable y prosperó. Con dinero de sobra, el padre comenzó a enviar a Cézanne, una cierta cantidad de dinero men- sual.



El puente de Maincy, 1879-1880

Con el tiempo, Louis Auguste decidió comprar el único banco que existía en Aix-des-Provence. Lo dirigió con disciplina. Los Cézanne se hicieron ricos como banqueros y las ganancias llegaron a borbotones. La plata que Paul recibía de su padre, ascendió a 125 francos mensuales. Ya no tenía que preocuparse por los gastos, los costos y las deudas futuras. Era una fortuna que bajaba del cielo.

Al morir Louis Auguste, una gran herencia llegó a las manos del pintor Cézanne. Buena cantidad de dinero y una finca, le aseguraron un bendecido futuro económico; fue rico hasta el día de su muerte. La finca consistía en una extensa casa de campo llamada Jas de Bouffan, rodeada por un precioso jardín y extensos terrenos. La habitó por temporadas para producir nuevas obras y recibir allí, cuando quería, a sus amigos pintor-

res. Un buen día, Paul conoció a Camille Pissarro. Un grueso y pesado gancho los unió desde el principio. Camille lo introdujo en la pintura impresionista que estaba en boga; lo inició en la técnica y en los temas centrales de este importante movimiento artístico. Salieron juntos al aire libre a pintar la naturaleza. Se hicieron admiradores y críticos mutuos, y dos amigos inseparables. Al díu se unieron los artistas August Renoir y Claudio Monet y el escritor francés Émile Zola.

Cézanne se dedicó a pintar pese a los comentarios negativos que recibía de sus pinturas, odiosas críticas que abofeteaban su espíritu. Parecía que nadie apreciaba sus brochazos, los colores que empleaba, los motivos de sus cuadros. Muchos hablaban de Cézanne como del «albañil de la pintura». Después de la tercera exposición impresionista de 1877, de-

cidió no exponer más. Ya no deseaba mostrar sus cuadros. Pero no abandonó la pintura. Siguió poniendo sus manos en los lápices, los óleos y las acuarelas.

Cézanne era lento para pintar, sin embargo, dibujó haciendas, pintó retratos -entre esos uno de su padre- y trazó objetos que encontró en su finca de Jas de Bouffan y en su taller de Aix-des-Provence. Muchas de sus pinturas fueron bodegones vistos en distintos ángulos que acomodaba él mismo con maña y paciencia infinita.

Las manzanas se volvieron elementos fundamentales de sus pinturas. Las ponía sobre mesas de madera, dándoles el toque o la inclinación justa para plasmarlas sobre el lienzo. Gastaba horas adaptándolas a sus ojos de decorador. Y no le importaba. Cuando ya estaba la escena lista, cogía sus pinceles y las

retrataba. Igual hacía con las flores una vez que las distribuía él mismo, encima de las mesas.

Es indudable que Cézanne embrujó con sus obras a una escasa población de su época. Fueron los jóvenes artistas que surgían en París

los primeros en adorar sus cuadros. Despues vendrían Paul Signac y Egisto Fabbri a comprar sus pinturas, dos hombres que enaltecieron su alma de artista como un dardo lanzado a la copa de un árbol. Con ellos comenzó su fama eterna.

Por un Periodismo Libre e Imparcial:
¡Tu Aporte es Clave!



Existe para mantenerte informado de manera objetiva y sin filtros. Creemos firmemente que el periodismo independiente es esencial para una sociedad democrática.

Para sostener nuestro trabajo de investigación y análisis, libre de presiones externas, te invitamos a ser parte de nuestra comunidad de apoyo.

Envía tu donación a través de

Con tu ayuda, garantizamos que la información transparente siga llegando a todos.
¡Gracias por creer en nuestro propósito!

NEQUI
3002196363

www.primiciadiario.com

Gastronomía internacional:

LAS DELICIAS DE COCINA DE TAIWÁN

Primicia Diario

La cocina china data de muy antiguo y ha alcanzado su nivel de calidad actual gracias a miles de años de conocimientos prácticos y experiencia en el arte de cocinar. Se da importancia a la perfecta combinación del color, aroma, sabor y apariencia externa, usando los ingredientes más comunes transformados en una exhibición de destreza culinaria. En Taiwán, se han reunido las técnicas de cocinar de toda China y los taiwaneses no solo son maestros en todas las especialidades locales chinas, sin que usan las técnicas tradicionales para desarrollar nuevos rasgos gastronómicos. Estos rasgos atraen todos los años a Taiwán a muchos turistas para poder saborear las especialidades de la cocina china, desde pequeños panecillos al vapor hasta wonton o empanadillas hervidas.

La cocina tradicional china se puede encontrar en todo Taiwán, al lado de platos típicos de estilo taiwanés o jaka, y abarca comida de Fujian, Guangdong, Jiangzhe, Shanghai, Hunan, Sichuan, y Pekín.

Comidas de Taiwán

Al ser Taiwán una isla, el pescado es abundante. Por eso lo más típico de Taiwán son los mariscos. También el arroz, cocido, en sopa, o gachas, es muy típico acompañando a tapas de verduras o frutos secos. Lo típico de la comida actual de Taiwán está en su modo de cocinar. Los sabores son más bien suaves, con muchos platos agridulces. Todos los tipos de cocina, como



Comida taiwanesa servida en una boda.

cocer al vapor, al horno, freír y saltear, merece la pena probarlos. La cocina jaka es muy especial, con alimentos secados al sol, y en escabeche. La comida jaka es más fuerte, un poco más salada, siendo su plato típico una especie de revuelto de queso de soja, verduras, carne y mariscos troceados y salteados, llamado «siaochao jaka».

Cocina Cantonesa

Guangzhou, en la provincia de Cantón, fue el primer puerto de China en abrirse al exterior, y gracias a su comercio floriente adoptó muchos ingredientes culinarios del extranjero. Además, los cantoneses están orgullosos de ser personas que saben comer bien,

por eso en los últimos siglos la cocina cantonesa es muy famosa y con tradición. Los modos de cocinar la comida cantonesa, ya sea salteada, asada, frita, al vapor, o cocida, siempre dependen del cuidadoso corte a mano de los alimentos, y sus platos son famosos entre otros de China por su delicadeza y finura de presentación.

Cocina Fuchienesa

La cocina de Fujian, llamada también cocina Min, tiene sabores suaves y agridulce, no tiene mucha grasa, y entre sus platos son famosos los calamares fritos; la olla con caldo caliente con bambú, carne, toufu, fi-deos de soja y verduras; los brotes de soja hervi-

dos; anguila ahumada; el pato guisado con arroz y levadura roja; anguila guisada en levadura roja; surtido de carne y verduras al vapor, etc. Se usan mucho los guisos con residuos de fermentación de cereales, y el residuo después de hervir y limpiar el vino viejo se usa para cocinar y dar a los platos un aroma de vino añejo.

Cocina Pequinesa

La cocina de Pekín es una mezcla de la cocina imperial manchú y de la mongola. No sólo los alimentos son especiales, sino que la manera de cocinar presenta mucha variedad. En la cocina pequinesa es muy importante el control del fuego y el saber cortar. Los pla-

tos son más bien suaves y de textura blanda. Son famosas las sopas y caldos, en los que se usa mucho la cebolla, el ajo y el jengibre. Y por supuesto, no se puede dejar de probar el famoso pato lacado a la pequinesa.

Cocina Sichuanesa

La característica de la cocina de Sichuan es que logra sabores deliciosos con alimentos normales y corrientes. La carne de pollo, las verduras y el toufu, en manos de un cocinero sechuanés se convierten en platos especiales y exquisitos. Es normal el sabor picante muy fuerte, que llegan a entumecer, así como sabores agridulces y salados, que hacen las comidas más apetitosas.

EL FANTASMA



El aclamado actor colombiano Marlon Moreno y el visionario productor argentino Guido Rud, fundador de FilmSharks, han sellado una magnífica alianza para dar vida a «Insurrección». Este proyecto se perfila como un thriller que amalgama el suspenso con una profunda reflexión socio-política sobre los laberintos de la corrupción y el poder.

Ambos interlocutores compartieron con PRODU detalles sobre el origen de esta empresa, su desarrollo metódico y la visión sinérgica que los impulsó a apostar por una producción concebida en Latinoamérica, pero con una proyección de alcance global.

Moreno relató que el proyecto le fue presentado por el guionista Mauricio Marulanda. «Me pareció muy atractivo; tiene todos los ingredientes que a mí en lo personal me interesan: una historia con un contenido de suspenso muy interesante, pero también con toda una capacidad de contar una historia muy nuestra, muy latinoamericana, en la que se ve involucrada la parte socio-política», confesó el actor.

Al examinar el guion, Moreno percibió que se encontraba ante una producción de gran calado que exigía la colaboración de aliados de sólida trayectoria. «Necesita mucha inversión porque es muy ambicioso. Y ahí recurro a Guido y le digo: "Tengo este proyecto, míralo para ver cómo te parece"». Según el actor, tras la revisión, Rud «se entusiasmó» y decidieron avanzar en esta empresa conjunta.

Con el respaldo de su manager Daisy Marroquín y de Maritza Daza, desarrollaron un primer teaser dirigido por el propio Moreno. Este material fue el catalizador para que FilmSharks no solo manifestara interés, sino que «comprara el proyecto en su totalidad, todos los derechos a perpetuidad, tanto para cine como para series», detalló el actor.

Por su parte, Rud explicó que



su admiración por Marlon Moreno se remonta a años en la industria. «Desde Perro come perro en Sundance me quedé impactado. A lo largo de su carrera demostró una versatilidad enorme, puede ser un personaje cómico, tiránico o urbano. Eso lo pone en la tasa más alta de los actores iberoamericanos que están en mi retina y en mi corazón».

Respecto a «Insurrección», el productor aseveró que el guion le convenció de manera fulminante: «Es tan contundente, tan electrificado, tan revolucionario, tan impactante y tan controversial, que fue un encauce natural para el objetivo que tenemos desde la compañía de buscar contenidos que generen ruido. Hoy no puedes ir tibio a una pantalla; tenés que ir con un contenido con muchas capas y complejidad».

«Insurrección» narra la historia de un profesor universitario de Derecho que, sumido en la frustración ante la corrupción y la impunidad imperantes, decide tomar la justicia por su propia mano. Organiza un grupo insurgente homónimo que se propone exponer y castigar a los responsables de los abusos de poder. Mediante acciones meticulosamente planeadas, el movimiento desafía al sistema político y mediático, desatando una ola de tensión social que examina los límites entre la legalidad, la moral y la rebelión.

«El guion está muy trabajado, es contundente. Mi admiración y respeto por el trabajo de Mauricio Marulanda», afirmó Moreno. «Es una historia muy polémica. Cuando ven el teaser, causa mucho impacto, uno mismo se impresiona porque puede levantar mucha ampolla».

Rud corroboró esta impresión: «Sentimos que tenemos un guion muy poderoso y, al ver el riesgo de competencia, decidimos comprarlo completamente. Fue un salto de fe muy importante porque creemos mucho en el proyecto».

VIERNES 31

WWW.PRIMICIADIARIO.COM

ISSN 2323-0606

PRIMICIA



AÑO 18 • ISSN: 2323-0606 • BOGOTÁ - COLOMBIA OCTUBRE DE 2025

«Gigante de Acero» Sobre el Magdalena:

PUENTE FÉRREO DE GIRARDOT-FLANDES



Impresionante toma lateral del Puente Férreo de Girardot-Flandes, una compleja estructura metálica de celosía que se alza en arco sobre la vegetación, vista desde la plazoleta del mirador.

Trump y Xi Jinping, en
Corea del Sur :

PACTAN UNA TREGUA COMERCIAL



Yaigojé Apaporis:

**UN MODELO PARA
SALVAR LA AMAZONÍA**

